

Chapitre II :
Expériences totalitaires et démocraties fragilisées
(1919-1939).

Comment les régimes totalitaires s'affirment-ils face à des démocraties fragilisées ?

A) Le régime totalitaire stalinien.

Un régime totalitaire : Régime politique dans lequel l'État cherche à tout contrôler, à obtenir la soumission et l'obéissance de toute la société en utilisant un ensemble de moyens : la propagande, l'embrigadement de la société et la terreur.

1) La mise en place d'un nouveau régime politique en Russie.

Après la révolution d'octobre (en 1917), Lénine met en place une nouvelle société égalitaire (la propriété privée est supprimée).
Lénine et les Bolcheviks (**communistes russes**) gagnent la guerre civile (1917-1921).
En 1922, un nouvel État est créé : **l'Union des Républiques socialiste soviétiques (U.R.S.S.)**.

2) La collectivisation de l'économie par Staline.

Après la mort de Lénine (1924), Staline s'impose au pouvoir face à ses adversaires (comme Trotsky). En 1929, il décide de collectiviser c'est-à-dire **de mettre en commun les moyens de production et d'échanges**. Dans les campagnes, on va créer **les kolkhozes (une exploitation collective appartenant à un groupe de paysans qui ont mis en commun leurs terres, outils et bétails)**.
Staline met en place les plans quinquennaux, ce sont **des plans décidés par l'État qui fixe les grands objectifs de production pour les cinq ans à venir**.
Il donne la priorité à l'industrie lourde (charbon et sidérurgie), aux biens d'équipement (chemin de fer, ...) et à l'industrie d'armement. On pousse les ouvriers à la production : le stakhanovisme.

3) Un régime de terreur et de propagande.

- De nombreuses personnes ne sont pas d'accord avec la politique de Staline. A partir de 1929, il envoie des centaines de milliers de personnes dans les camps du goulag.
Camps du Goulag : les camps de travaux forcés où Staline fait enfermer ceux qui s'opposent à lui ou lui déplaisent.
De 1936 à 1938, l'U.R.S.S connaît la Grande terreur, des centaines de milliers de personnes sont arrêtées, jugées et condamnées (à mort ou au Goulag). Le pouvoir de Staline est absolu.

- Staline utilise la propagande. Les médias c'est-à-dire les journaux, les affiches, la radio ... mettent en valeur sa politique. Staline est l'objet d'un culte de la personnalité.
Le culte de la personnalité est l'ensemble des rites pratiqués autour d'une personne assimilée à une divinité.
- La société est embrigadée (encadrée). Il n'y a qu'un seul parti politique (le parti communiste) et un seul syndicat (aux ordres de Staline). Les jeunes sont embrigadés dans les komsomols (organisation de jeunesse).

B) Le régime totalitaire nazi.

Comment se met en place et se caractérise le régime totalitaire nazi ?

1) L'installation de la dictature nazie.

À partir de 1929, la république allemande est touchée par une crise économique (forte augmentation du chômage, 4.8 millions de chômeurs en 1933).

Adolf Hitler, chef du petit parti politique nazi accuse le traité de Versailles, les juifs et la République allemande d'être responsable de la situation. Le parti nazi remporte des victoires aux élections. Le 30 janvier 1933, Hitler est nommé chancelier (premier ministre) par le président Hindenburg.

Hitler fait interdire tous les partis politiques autres que le parti nazi et parvient à obtenir les pleins pouvoirs. À la mort d'Hindenburg en 1934, il devient le seul chef de l'Allemagne et se proclame Reich Führer.

2) L'idéologie nazie.

Les idées nazies sont développées dans un livre écrit en 1923 par Hitler : Mein Kampf (mon combat).

- Idées racistes. Pour lui les Allemands appartiennent à une race supérieure : les Arvens. Les juifs sont considérés comme une menace pour le peuple allemand.
- Idées expansionnistes. Hitler est opposé au traité de Versailles. Il veut réunifier tous les Allemands dans un seul État et partir à la conquête d'un « espace vital ».

Dès son arrivée au pouvoir, Hitler met en place une politique antisémite (anti juive).

- Boycott des magasins juifs, c'est-à-dire interdire aux Allemands d'aller dans des magasins juifs.
- 1935 : les lois de Nuremberg : les juifs perdent la citoyenneté allemande, interdiction pour eux de se marier avec un non-juif.
- 1938 : « Nuit de cristal », vague de violences antisémites en Allemagne.
- Hitler va aussi persécuter les homosexuels et les handicapés.

Dès 1933, en violation du traité de Versailles, Hitler réarme le pays, il se prépare à une politique expansionniste (guerrière).

3) Un État totalitaire.

- L'emblème du parti nazi, la croix gammée devient un symbole national (sur le drapeau par exemple).
- L'État nazi cherche à embrigader la société.
 - Les jeunes sont enrôlés dans les jeunesses hitlériennes.
 - Il n'y a qu'un seul syndicat : le Front du travail.
 - Les Allemands doivent participer à de grandes cérémonies (congrès de Nuremberg en 1935) où s'exerce un culte de la personnalité autour d'Hitler.
- La propagande.
 - L'État contrôle tous les médias (presse, radio, cinéma, ...).
 - Des publications sont interdites, les livres qui déplaisent sont brûlés (les autodafés).
- La terreur.
 - Le régime nazi utilise la violence, la police politique (la Gestapo) et les SS (service d'ordre du parti nazi) pourchassent les opposants politiques.
 - De nombreux opposants (communistes, ...), homosexuels et juifs sont envoyés dans des camps de concentration (Dachau par exemple)
Camp de concentration : un camp où sont enfermés les individus jugés dangereux par les nazis. Ils sont soumis au travail forcé, à peine nourris, maltraités et souvent tués.

C) Les démocraties fragilisées.

Comment les démocraties font-elles face aux crises économique et politique ?

1) Le Front populaire en France.

Au début des années 1930, la France est touchée par la crise économique et l'augmentation du chômage. Les gouvernements successifs ne parviennent pas à résoudre la crise, l'agitation politique est forte. Le 6 février 1934 à Paris, une manifestation contre la République parlementaire se termine par une émeute. En réaction, les partis de gauche, la S.F.I.O (Section française de l'Internationale ouvrière), le parti radical et le parti communiste s'unissent dans un Front populaire.

Le Front populaire gagne les élections législatives de mai 1936. Le Socialiste Léon Blum forme un gouvernement. Après des grèves de soutien, ce gouvernement obtient de nombreuses réformes sociales.

- Les congés payés (2 semaines)
- La semaine de 40 heures de travail.
- Des augmentations de salaire.
- ...

L'expérience du Front populaire prend fin en avril 1938 à cause des désaccords politiques entre les 3 partis de gauche.

2) Des démocraties impuissantes face à l'Allemagne nazie.

Dès son arrivée au pouvoir en 1933, Hitler se lance dans une politique de rupture avec le traité de Versailles.

- Réarmement allemand. En 1936, Hitler et son allié italien Mussolini envoient une aide militaire importante aux nationalistes du général Franco pendant la guerre d'Espagne (en 1937 des avions allemands bombardent la ville de Guernica).
- Hitler se lance dans une politique d'annexions (prises de territoires). En mars 1938, l'Autriche est annexée dans le Reich (nom donné à l'État allemand) : c'est l'Anschluss.
- Hitler veut tous les territoires peuplés par des Allemands (c'est le pangermanisme). En septembre 1938, il revendique la région des Sudètes (en Tchécoslovaquie). Afin de résoudre la crise une conférence est organisée à Munich entre l'Allemagne, l'Italie, la France et le Royaume-Uni. L'Allemagne annexe les Sudètes.
- En mars 1939, l'Allemagne occupe la Tchécoslovaquie ; La France et le Royaume-Uni ne bougent pas.
- En août 1939, l'Allemagne signe un pacte de non-agression avec l'U.R.S.S. Hitler a les mains libres pour envahir la Pologne le 1^{er} septembre. Cependant la France et le Royaume-Uni décident de déclarer la guerre à l'Allemagne, c'est le début de la Seconde Guerre mondiale.